



Une correspondance entre élèves français et béninois

GRAF & Ecole maternelle Compertrix & Ecole Porto Novo Benin



ODD n°4 : Education de qualité

Département : Marne

Ville : Compertrix

Niveau Scolaire : Grande section maternelle

Nombre d'élèves touchés : 22 élèves de Compertrix + 26 élèves de Porto Novo



Les partenaires

Fondé en 1990, Le **Groupement des Éducateurs sans Frontières (GRAF)** agit en faveur du développement depuis maintenant 30 ans en Europe de l'Est, dans les pays du Sud, Haïti, Nouvelle-Calédonie. Il se mobilise également en France dans des actions variées : Éducation à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale (ECSI) dans les établissements scolaires et les lieux d'accueil des jeunes, alphabétisation, apprentissage du français langue étrangère et langue d'intégration auprès des réfugiés, migrants.

Au départ essentiellement constitué de retraités de l'Éducation nationale militants de mouvements pédagogiques, le GRAF accueille aujourd'hui des professionnels d'autres secteurs, retraités ou non, pour diversifier ses compétences et professionnaliser son fonctionnement. L'association s'attache également à créer des liens intergénérationnels avec des étudiants ou des écoles de formation et à accompagner leurs projets dans le domaine de la solidarité et de la citoyenneté.

L'**École maternelle Jean Rostand** est une école maternelle, située dans la commune de Compertrix, dans le département de la Marne, en région Grand Est.

Cet établissement public qui accueille 52 élèves fait partie de la circonscription d'inspection du 1er degré de Châlons Ouest et de l'académie de Reims.

Cette école maternelle est ouverte depuis environ 56 ans et dépend du ministère de l'éducation nationale.

GRAF

25 rue Maurice de Broglie
51000 CHALONS EN CHAMPAGNE
Référente : Brigitte GARDEUR
brigitte.gardeur@laposte.net
06.89.89.01.86

Ecole maternelle Jean Rostand

6 rue du stade municipal
51510 COMPERTRIX
Référente : Catherine ROCHETTE
cat.rochette@orange.fr
06.73.78.68.09

Objectifs du projet

1 Découvrir les ODD, en particulier les ODD 4 et 12.

2 Etablir une correspondance scolaire avec des élèves béninois.

Nettoyons la nature

Chaque année les élèves de Compertrix participent à la journée "Nettoyons la nature", en collaboration avec la municipalité et le GREF. Une opération et une formation au tri des déchets ont été mené au sein de l'école. Lors de cette journée de nettoyage, les élèves ont remarqué l'importance du nombre de mégots de cigarettes; ils ont eu l'idée de fabriquer deux cendriers pour inciter à y déposer les mégots à proximité de l'école. Lors du week-end des 19 et 20 novembre dans le cadre du Festival des Solidarités, le collectif "Cités en Champagne pour la Solidarité Internationale" a mis en lumière ce projet.

Une correspondance, basée sur les mathématiques et la sensibilisation à une autre culture

Lors du projet, les élèves de la maternelle Jean Rostand et les élèves de la maternelle Gbakpo-Yenoaclé à Porto Novo au Bénin ont établi une correspondance scolaire. Les élèves français ont découvert les écoles béninoises, et ses élèves, à travers un diaporama fabriqué de photos prises lors de missions du GREF. Pour se présenter, les élèves français ont envoyé deux vidéos montrant les rituels du matin dans leur classe.

Les élèves français ont conçu un livre en prenant en compte les acquis mathématiques des élèves béninois. Ils ont proposé plusieurs façons pour faire apparaître la notion de quantité et ses représentations; une approche du nombre peu utilisé au Bénin. L'apport d'une lettre accompagnant le livre au Bénin a été très bien accueilli; elle a permis de mettre du sens à l'arrivée de ce livre.

De plus "l'apport d'albums a été magique. A la manière dont l'enseignante l'a présenté m'a permis de voir que c'est un outil peu utilisé dans les écoles.", relate Brigitte Gardeur, bénévole du GREF. L'écriture des prénoms des enfants en signature du courrier a donné l'idée à la maîtresse béninoise de faire écrire ses propres élèves. Au Bénin, l'écrit est abordé à partir de l'apprentissage de signes (des traits verticaux, horizontaux, obliques... que l'on associe). Mais, ils ne font pas le pont avec le nom de la lettre et son usage. Ici, chaque signe, chaque lettre trouvait du sens. La maîtresse, Odette, a réinvesti cette prise de conscience en construisant à son tour un livre où chaque enfant a fait l'empreinte de sa main et a écrit son prénom en dessous. Ce livre a été transmis à l'école française, accompagné du courrier de la classe. Le deuxième échange a été productif en conceptions de jeux et règles de jeux. Chacune des deux classes a élaboré jeux et règles codées (livret, vidéo) pour enfants non lecteur.

Il a également été décidé de continuer les échanges via WhatsApp pour pérenniser les échanges. Bravo aux enseignantes qui ont offert à leurs élèves des découvertes et le développement d'un esprit créatif !

